
ATA 12/2021 - Ata da Reunião Ordinária do CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 1 

SOCIAL – CMAS/ Campinas, em 21/12/2021. Aos vinte e um   dias do mês de dezembro de 2021, 2 

as nove horas e dez minutos, ocorreu a reunião ordinária do CMAS, em ambiente virtual utilizando 3 

a ferramenta Teams, através do link: https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3ameeting_ Mzh 4 
jMzZmZmMtMmNlMC00ZTk3LWI5NjUtZDExMDk3MDgzMTFm%40thread.v2/0?context=%7b%22Tid%22%5 
3a%228ce66269-6fe2-4d6f-b1c2-97c5db774652%22%2c%22Oid%22%3a%222ecf77f3-2e8e-4309-a764-6 
75be30d37c5e%22%7d. A presente reunião é presidida pelo Vice-presidente Silvano Freire Oliveira 7 

em virtude da ausência justificada da Presidente Izabel Cristina Santos de Almeida. Feita a 8 

chamada verificam-se os  Presentes: Secretaria Municipal de Assistência Social, Pessoa com 9 

Deficiência e Direitos Humanos – Titular: Silvano Freire Oliveira, Secretaria Municipal de Justiça – 10 

Titular: Thales Jordane Almeida Oliveira; pela Secretaria Municipal de Cultura – Suplente: Letícia 11 

Francyne Lourenço de Mello Arriel;  Secretaria Municipal de Educação – Titular: Dorine Matos 12 

Moreira de Albuquerque;  Secretaria Municipal de Finanças – Titular: Cristiano Oliveira Lourenço;  13 

Secretaria Municipal de Habitação: Titular: Ana Julia Ferreira Lourenço e Suplente: Lucas Bonora 14 

da Silva;  Secretaria Municipal de Infraestrutura – Suplente: Adilson Gomes Pereira;  Secretaria 15 

Municipal de Esporte e Lazer - Titular: Fábio Alves Cremasco e Suplente: Elaine Aparecida Sivi 16 

Machado. B) Justificativas de ausência:  Entidades de Assistência Social – Titulares: Izabel 17 

Cristina Santos de Almeida (presidente), Juliana Aparecida Vieira da Silva e Josefa Hermínia 18 

Rodrigues Guirau; Suplente: Maria Cristina Biehsel;  Usuários ou Representantes dos Usuários da 19 

Assistência Social - Titulares José Carlos Carioca, Aparecida de Fátima de Lima;  Secretaria 20 

Municipal de Assistência Social, Pessoa com Deficiência e Direitos Humanos - Suplente: William 21 

Azevedo de Souza; Secretaria Municipal de Justiça - Suplente: Luciana Rocha Soares; Secretaria 22 

Municipal de Cultura - Titular: Elaine Cristina Garcia Ramos de Souza; Secretaria Municipal de 23 

Educação -  Suplente: Maria Fernanda Buarraj; Secretaria Municipal de Finanças - Suplente: Sérgio 24 

Luiz Oliveira Alves; Secretaria Municipal de Infraestrutura - Titular: Sérgio Reis de Oliveira 25 

Cerqueira; Secretaria Municipal de Saúde - Titular: Andrea Maria Campedelli Lopes e Suplente: 26 

Vanilda Nunes Avelar Cunha. C) Outros Ausentes: Entidades de Assistência Social - Tittular: 27 

Juliana Aparecida Vieira da Silva e Suplentes: Juliana Padilha Dusso de Morais e Elisandra Maria 28 

de Souza Rinaldi; Usuários ou Representantes dos Usuários da Assistência Social - Titular: Jéssica 29 

dos Santos e Suplentes: José Dilson Rodrigues, Gislaine de Jesus Ribeiro dos Santos e Aristides 30 

Militão Vilela. Convidados: Gabriela (ABBA); Michael Jonathas Fonseca Batista; Andréa Penedo; 31 

Camila /Fundação Síndrome de Down; Diego Romilia; Gisleide Abreu; Cássia; Victor Astete  (Jd 32 

Bassoli); Clébia Alves; Alline; Débora; Valdirene Vitor; Ana AS - Instituto Paulo Freire; Luzia Barão; 33 

Maria Amelia Grangeiro - Assistente Social - CECOIA; Luiz - CEAK EE; Cida; Paula; Cristina; 34 

Marcela Souza - Progen Vila Bela ; Kelly Parro; Aline Alves; Matheus Albrecht; Angela Abrigo Casa 35 

Juninho; Andreia APAE; Joana - CAIS; Veronica - MVM; Elisana Carvalho - CCII Direito de Ser; 36 

Pedro Costa ; Thaís Ferreira ; Sandra Zampola; Aslan; Isabel Baldo - Lar Alice de Oliveira; Rita 37 

Viotti; Natália; Camila Fundação Síndrome de Down; Michelle Ramos; Marcelo De Souza 38 

Hermenegildo; Vanessa; Tatiana Smaile; Paloma Casarini. Quórum da Reunião: às 09 horas e 15 39 

minutos, considerando alguns itens da pauta que tratarão de questões orçamentárias, o Presidente 40 

determina que se cumpra o Regimento Interno e aguarde-se o prazo de 01 (uma) hora para a 41 

Segunda Chamada.  Segunda Chamada: Às 10 horas e 20 minutos, sob presidência de Silvano 42 

Freire Oliveira, em segunda chamada constata-se o mesmo quadro de presenças, ausências e 43 

justificativas de ausências em primeira chamada, portanto com quórum, dá-se  prosseguimento na 44 

Reunião. Sobre a contagem de presenças para verificação de quórum:  O Conselheiro Cristiano  45 

Lourenço solicita da presidência explicações sobre o critério utilizado para se estabelecer o quórum 46 

da Reunião. O Presidente explica que o número real de Conselheiros Titulares do CMAS Campinas 47 

é de 15 Conselheiros, vez que já desde sua recomposição neste mandato não preencheu vagas 48 

disponíveis, tarefa que precisa agora ser enfrentada cuja lacuna decorre do não preenchimento das 49 

vagas relativa aos representantes das entidades e organizações de assistência social, sendo que 50 

na forma regimental, as vagas  dos Profissionais ou Órgãos de Classes ligados a área da 51 

Assistência Social, preenchidas pelo Conselho Regional de Psicologia-CRP e Conselho Regional 52 

de Administração-CRA, perderam o mandato e mesmo após solicitação de substituição, não ocorreu 53 

e portanto, o número de 8 Conselheiros presentes na reunião atende o Regimento na modalidade 54 

“reunião em segunda chamada”. O Conselheiro Cristiano diz ter outra interpretação da questão e 55 

que o quórum deve ser do total de Conselheiros, havendo ou não havendo preenchimento das 56 

vagas existentes. Cristiano também diz que entende que a maioria dos participantes é favorável ao 57 
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esclarecimento da presidência, que participará da reunião normalmente só tomando a liberdade de 58 

se abster de algumas votações. Por fim, o vice presidente esclarece que tal interpretação já foi 59 

aplicada neste colegiado em mandatos anteriores.  Votação sobre composição do quórum: 60 

Submetida a votação sobre o entendimento prestado pela Presidência para composição do quórum 61 

da Reunião, 06 votos foram favoráveis e 01 voto foi contrário. Modalidade de votação: O 62 

Presidente submete a apreciação dos presentes a possibilidade de o(a) Conselheiro(a) que tiver 63 

dificuldades de registrar seu voto na reunião via “áudio” ou “chat” da plataforma que se utilize da 64 

mesma plataforma do expediente “levantar a mão”. O Plenário aprova por unanimidade essa 65 

modalidade de participação na votação. Cópias de gravação das reuniões: O Conselheiro Fábio 66 

Cremasco informa que formalizou ao Conselho solicitação de cópias de gravação da Reuniões 67 

Ordinária de 30 de novembro e que formaliza solicitação da cópia da gravação da Reunião 68 

Extraordinária do dia 24/11/21 onde ocorreu em conjunto a Comissão de Política e  Comissão de 69 

Finanças e Orçamento. Justifica que as solicitações tem como assunto de interesse a votação da 70 

LOA, visto que na Reunião da Comissão de Finanças, como Coordenador da Reunião foi de 71 

encaminhar ao plenário  o parecer “aprovar com ressalvas’, mas isso foi ignorado no processo de 72 

encaminhamento e depois a retirada de pauta da votação da LOA por conta do pedido de “vistas” 73 

de Conselheiros. Ata anterior: O Secretario Executivo do CMAS informa que a Ata da Reunião 74 

Ordinária de 30 de novembro  está lavrada, mas por solicitação da Presidente do Conselho não foi 75 

encaminhada para  Conselheiros(as) e consequente avaliação nesta Reunião. O Presidente da 76 

reunião expõe da importância de Atas lavradas que sejam apresentadas para consideração do 77 

plenário e este sim delibere sobre aprovação ou não de seu conteúdo. O Presidente submete a 78 

votação a necessária apresentação da Ata de 30 de novembro na próxima reunião ordinária que 79 

recebe 05 votos favoráveis e 02 contrários. O Conselheiro Cristiano justifica seu voto contrário pelas 80 

razões já expostas sobre composição do quórum. O Conselheiro Fábio justifica seu voto contrário 81 

pois entende que a Ata já lavrada e redigida deveria ter sido apresentada na presente reunião e não 82 

esperar a anuência e avaliação prévia de uma ou outra pessoa, seja lá quem for. Alteração de 83 

representação de Conselheiros do Poder Público: Registram-se as seguintes alterações na 84 

composição de Representantes do Poder Público neste Conselho conforme publicações de 85 

Portarias do Executivo Municipal, a saber: Portaria nº 96435/2021, Secretaria Municipal de Saúde - 86 

Titular Andrea Maria Campedelli Lopes;  Portaria nº 96445/2021, Secretaria Municipal de Habitação 87 

- Titular: Ana Julia Ferreira Lourenço e Suplente: Lucas Bonora da Silva; Portaria nº 96522/2021, 88 

Secretaria Municipal de Cultura e Turismo - Titular: Elaine Cristina Garcia Ramos de Souza e 89 

Suplente: Letícia Francyne Lourenço de Mello Arriel; Secretaria Municipal de Finanças - Titular: 90 

Cristiano Oliveira Lourenço e Suplente: Sérgio Luiz Oliveira Alves; Secretaria Municipal de Justiça 91 

- Titular: Thalles Jordane Almeida Oliveira e Suplente: Luciana Rocha Soares. O Presidente dá  92 

boas vindas aos novos participantes estimulando ao trabalho e participação nas atividades do 93 

CMAS, sempre na perspectiva do avanço das políticas do SUAS no Município.  Relatos das 94 

Comissões: Comissão de Política e Legislação -  Registra-se que não há na Reunião presença 95 

da Coordenação e ou representantes da Comissão. Comissão de Inscrição e Normas: O 96 

Secretário Executivo do CMAS informa: que não há  na reunião presença da Coordenação da 97 

Comissão ou de qualquer representante da Comissão; que a Renovação de Inscrição realizadas 98 

pelo CMAS tem como prazo 31 de dezembro de 2021, portanto daqui 10 dias; que a não renovação 99 

de inscrição importa prejuízo para as organizações entidades e serviços que têm prestado 100 

importante trabalho para os indivíduos, famílias, comunidades e consolidação do SUAS na cidade; 101 

que também várias organizações e serviços necessitam dessa renovação para captação de 102 

recursos, subvenções e isenções  de taxas, impostos, etc.; que não entende ser justo esse prejuízo 103 

para as organizações e serviços pela falta de presença da Comissão nesta Reunião. O Secretário 104 

Executivo do CMAS propõe então ao Presidente que o Plenário, sendo soberano, aprove que as 105 

organizações das quais a Secretaria Executiva tem conhecimento de aprovação da análise feita 106 

pela Comissão de Inscrição e Normas sejam submetidas  a aprovação. O Presidente submete esse 107 

parecer ao Plenário que é aprovado com 07 votos favoráveis. O Presidente solicita que o Secretário 108 

Executivo  faça a leitura da Relação de Entidades e Serviços com parecer favorável a Renovação 109 

2022 e que essa votação será de uma vez só para todas as Entidades e Serviços relacionados e 110 

que nas resoluções individuais a serem publicadas cada uma delas terá sua qualificação e 111 

especificação individual. Secretário Executivo menciona então: Ação Forte, ADACAMP – 112 

Associação para o Desenvolvimento dos Autistas em Campinas, Agência Adventista de 113 

Desenvolvimento e Recursos Assistenciais Central Brasileira – ADRA, Aldeias Infantis SOS Brasil, 114 



AMIC – Amigos da Criança Centro Espírita Fé e Amor, Aprendizado Doméstico Santana, 115 

Assistência Social da Paróquia do Sagrado Coração de Jesus, Assistência Vicentina “Frederico 116 

Ozanam” de Campinas, Associação Anhumas Quero-Quero, Associação Beneficente da Boa 117 

Amizade – ABBA, Associação Beneficente Direito de Ser, Associação Beneficente dos 13 Pais, 118 

Associação Beneficente Salém, Associação Beneficente Semeando Esperança - ABESE, 119 

Associação Casa de Apoio Santa Clara, Associação Civil Carmelitas da Caridade, Associação 120 

Cornélia Maria Elizabeth Van Hylckama Vlieg, Associação de Assistência Social São João Vianney, 121 

Associação de Educação do Homem de Amanhã – AEDHA, Associação de Ensino Social 122 

Profissionalizante – ESPRO, Associação de Pais e Amigos da Criança com Câncer e Hemopatias 123 

– APACC, Associação de Pais e Amigos de Surdos de Campinas – APASCAMP, Associação de 124 

Pais e Amigos dos Excepcionais – APAE, Associação do Pão dos Pobres de Santo Antônio, 125 

Associação Evangélica Assistencial – AEA, Associação Franciscana de Assistência Social Coração 126 

de Maria – AFASCOM, Associação Nazarena Assistencial Beneficente – ANA, Associação 127 

Pestalozzi de Campinas, Associação Pestalozzi de Sumaré, Associação Terapêutica Cristã, Cáritas 128 

Arquidiocesana de Campinas, Casa da Criança Paralítica de Campinas, Casa da Criança Vovô 129 

Nestor, Casa de Maria de Nazaré, Casa de Repouso Bom Pastor, Casa dos Menores de Campinas, 130 

Centro Comunitário da Criança do Parque Itajaí I e Região, Centro Comunitário do Jardim Santa 131 

Lúcia, Centro Cultural Louis Braille de Campinas, Centro de Apoio e Integração do Surdocego e 132 

Múltiplo Deficiente – CAIS, Centro de Aprendizagem e Mobilização pela Cidadania - CAMPC, Centro 133 

de Educação e Assessoria Popular – CEDAP, Centro de Integração Empresa Escola – CIEE, Centro 134 

de Orientação ao Adolescente de Campinas – COMEC, Centro de Orientação Familiar – COF, 135 

Centro de Promoção para um Mundo Melhor – CEPROMM, Centro Educacional Integrado Padre 136 

Santi Capriotti – CEI, Centro Espírita Allan Kardec – CEAK, Centro Promocional Nossa Senhora da 137 

Visitação, CPTI – Centro Promocional Tia Ileide, Centro Regional de Atenção aos Maus Tratos na 138 

Infância – CRAMI, Centro Síndrome de Down – CESD, Centro Social Bertoni, Centro Social 139 

Presidente Kennedy, Centro Social Romília Maria, Centro Socioeducativo Semente Esperança, 140 

Colégio Dom Barreto, Congregação do Santíssimo Redentor, Fundação FEAC, Fundação 141 

EUFRATEN, Fundação Gerações, Fundação Irmã Ruth de Maria Camargo Sampaio – 142 

FIRMACASA, Fundação Síndrome de Down, Grupo Comunitário Criança Feliz, Grupo Primavera, 143 

Instituição Assistencial Dias da Cruz, Instituição Padre Haroldo Rahm, Instituto Campineiro dos 144 

Cegos Trabalhadores, Instituto Educacional Professora Maria do Carmo Arruda Toledo, Instituto 145 

Ingo Hoffmann, Instituto Paulo Freire de Ação Social, Instituto Semear, Lar da Amizade Ilce da 146 

Cunha Henry, Lar dos Velhinhos de Campinas, Lar Evangélico Alice de Oliveira, Legião Armando 147 

Veloso de Redentores de Almas, Legião da Boa Vontade – LBV, Minha Campinas, Movimento 148 

Assistencial Espírita Maria Rosa, Movimento Vida Melhor – MVM, NAS – Núcleo de Ação Social, 149 

Obra Social São João Bosco, Os Seareiros, PIA Sociedade de São Paulo, Projeto Gente Nova, 150 

PROVISÃO – Sociedade Campineira de Atendimento ao Deficiente Visual, Rede Calvariana de 151 

Educação, Rede Cidadã, Serviço Social Nova Jerusalém, Sociedade Brasileira de Pesquisa e 152 

Assistência para Reabilitação Craniofacial – SOBRAPAR, Sociedade das Filhas de Nossa Senhora 153 

do Sagrado Coração – Casa da Criança Maria Luiza Hartzer, Sociedade dos Irmãos da 154 

Congregação de Santa Cruz – CECOIA II, Sociedade Educativa de Trabalho e Assistência – SETA, 155 

Sociedade Pró-Menor Barão Geraldo, SORRI Campinas, União Cristã Feminina. Votação para 156 

Renovação: Submetida à votação são aprovadas as Renovações das Entidades e Serviços 157 

relacionados com 06 votos favoráveis e 01 abstenção, entendendo que essa Renovação é para o 158 

ano de 2022 e que A renovação de inscrição para o exercício de 2023 deverá ser requerida até 31 159 

de dezembro de 2022, nos prazos estabelecidos em resolução a ser oportunamente publicada. 160 

Comissão de Finanças e Orçamento: Abertura PMAS Estadual - O Conselheiro Silvano, na 161 

qualidade de novo Coordenador da Comissão de Finanças e Orçamento traz ao plenário o assunto 162 

Abertura do Sistema e Preenchimento de respostas para o PMAS Estadual e solicita que a 163 

convidada Gisleide Abreu, responsável pela Área de Vigilância Socioassistencial da Secretaria 164 

Municipal de Assistência Social Pessoa com Deficiência e Direitos Humanos explane como é o 165 

Sistema a ser preenchido e os prazos  previstos para esse procedimento. Após as devidas 166 

orientações, o Conselho com parecer favorável da Comissão de Finanças e Orçamento com  06 167 

votos favoráveis e 01 abstenção resolve APROVAR o preenchimento acerca do registro de 168 

informações do Plano Municipal de Assistência Social – PMAS / Exercício 2022 (PMASWeb 2022-169 

2025), referente aos recursos oriundos do Estado de São Paulo. Registra-se que os termos das 170 

respostas a serem lançadas pelo CMASno Sistema serão tratadas em Reunião Extraordinária da 171 



Comissão de Finanças na data de 06 de janeiro de 2022, estando ainda dentro do tempo próprio 172 

para o devido preenchimento do parecer do Conselho. Assunto LOA em pauta: O Presidente traz 173 

ao plenário o assunto LOA, que na Reunião Ordinária passada havia sido retirada da Pauta em face 174 

da solicitação de “vistas sobre a matéria” feita por Conselheiros. O Secretário Executivo do CMAS 175 

esclarece que, conforme deliberação do Conselho na última Reunião, transformou toda a 176 

documentação digital em documentação física e comunicou via e-mail todos os(as) 177 

Conselheiros(as) que partir do dia 02 de dezembro essa documentação estava a disposição no 178 

CMAS (Casa dos Conselhos) para consulta e “vistas”. Informa também que elaborou o competente 179 

“Termo de Vistas” a ser assinado pelos solicitantes. Informa ainda que reafirmou esse aviso da 180 

disponibilidade da documentação aos Conselheiros em 15 de dezembro e informa ainda que até a 181 

data desta presente Reunião a documentação não obteve qualquer consulta e nenhum Termo de 182 

Vista foi assinado. O Conselheiro Fábio Cremasco usa a palavra e manifesta sua estranheza no 183 

fato de que Conselheiros impediram a votação da LOA na Reunião passada solicitando “Vistas” e 184 

quando toda a documentação é disponibilizada eles nem procuram analisar as informações. Reitera 185 

Fábio que está de posse autorizada pela presidência do CMAS da gravação da Reunião do dia 30 186 

de novembro e que novamente estranha que seja usado por Conselheiros termos sobre tramitação 187 

da LOA como “algo obscuro”, sendo que tudo foi esclarecido nas reuniões realizadas e 188 

documentação disponibilizada. Diante das informações prestadas sobre a disponibilização da 189 

documentação para as “vistas”, o Presidente coloca em pauta o assunto LOA e o Conselho 190 

Considerando a proposta orçamentária  apresentada pela Gestão; Considerando que este CMAS 191 

apresentou Ofício solicitando detalhamentos dos valores propostos; Considerando que esses 192 

detalhamentos foram respondidos pela Gestão em reuniões públicas deste Conselho e de suas 193 

Comissões; Considerando que os detalhamentos solicitados pelo Conselho foram oficializados por 194 

escrito e inseridos no Processo SEI 2021.00064945-47 e encaminhados ao CMAS; Considerando 195 

o Parecer favorável com ressalvas apresentado anteriormente pela Comissão de Finanças e 196 

Orçamento; Considerando que a matéria  foi pautada na última Reunião Ordinária deste Conselho 197 

e suspensa sua consideração por pedido regimental de “vistas” feito por Conselheiros(as); 198 

Considerando que a documentação foi disponibilizada para “vistas”  e análise dos(as) 199 

Conselheiros(as) solicitantes e Considerando a nova e regimental inserção em pauta da Proposta 200 

RESOLVE por 06 votos favoráveis e 01 abstenção APROVAR a Proposta da LOA - Lei 201 

Orçamentária Anual 2022 no valor total de R$ 226.310.180,00  (duzentos e vinte e seis milhões, 202 

trezentos e dez mil, cento e oitenta  reais). Vagas em aberto de representação da Sociedade 203 

Civil no Conselho: O Presidente traz o assunto da necessidade de recomposição da Sociedade 204 

Civil no Conselho e depois de esclarecimentos regimentais necessários, Considerando a 205 

necessidade de eleição complementar para preenchimento de vagas da Representação da 206 

Sociedade Civil no Conselho;  RESOLVE o Conselho com 06 votos favoráveis e 01 abstenção, 207 

APROVAR a formação de Comissão Eleitoral para recomposição dos Conselheiros(as) da 208 

Sociedade Civil e o início dos trâmites necessários para composição da Comissão Eleitoral e a 209 

elaboração do referido Edital de Chamamento das Eleições, nomeando para Coordenação dos 210 

Trabalhos o Conselheiro e Vice-presidente do Conselho Silvano Freire de Oliveira. Assuntos 211 

Gerais: Cartão Natal Cáritas - O Secretário Executivo informa que o CMAS recebeu de Caritas um 212 

cartão de Natal com desejos e felicitações a todos os Conselheiros. Capacitação para 213 

Conselheiros - O Conselheiro Fábio relembra que já solicitou ao CMAS e reitera a solicitação de 214 

que no próximo ano seja incluída na agenda do Conselho uma “capacitação” às Comissões e aos 215 

Conselheiros principalmente nas questões orçamentárias e financeiras; entende que essa 216 

capacitação pode ajudar a sanar diversas dúvidas e má compreensão das questões financeiras e 217 

orçamentárias com as quais o Conselho precisa se inteirar e deliberar. Encerramento: Às 11 horas 218 

e 56 minutos, o Presidente agradece a presença de todos e encerra a reunião. Eu Geziel Antonio 219 

dos Santos, Secretário Executivo, lavrei a presente ata que é lida, aprovada e segue assinada. 220 

Campinas 21 de dezembro de 2021.  221 


